

# GAZETA DE CARACAS.

No 57.

VIERNES, 25 DE AGOSTO, DE 1809.

TOMO. I.

## *Operaciones militares en Alemania.*

Desde el paso del Inn por los Franceses no hemos tenido mas que noticias aisladas y en parte contradictorias de las operaciones militares que han precedido à las acciones del Danubio en la Baja Austria; por lo que procuraremos ahora presentarlas todas con la claridad correspondiente à la importancia de la terrible lucha que ocupa actualmente la atencion del mundo, y que envuelve en su resultado la exaltacion ò la extincion de la Casa Imperial de Lorena, la libertad ò la servidumbre de una porcion considerable del globo, y en qualquiera de los dos eventos un nuevo e incalculable orden de cosas.

Los Franceses continuaron su marcha por la orilla derecha de aquel rio, y los Austriacos seguian batiendose en retirada. Parece que el Emperador de Austria se habia huido en Braunau durante las funciones de Baviera, y que despues de ellas se trasladó por Scharding à la orilla izquierda. El Archiduque Luis y el General Hiller quisieron hacer frente con 35,000 hombres delante del Tronn, pero amenazados de ser envueltos por Lannes, mientras los atacaba Massena, fueron à pasar el Rio por Ebersberg. La division Claparede que forma parte de los granaderos de Oudinot y del cuerpo de exercito de Lannes alcanzó à picarles la retaguardia sobre el puente, entró en su seguimiento à Ebersberg, y sostenida por otras tropas empenó una accion tumultuosa, en que los Austriacos pensaron aislar aquella division incendiando la ciudad; pero esta tentativa fué inútil. Los Generales Legrand y Durosnei lograron penetrar por entre las llamas y escombros, y acercándose Napoleon en persona con las divisiones Nansouty y Molitor, obligó à los Austriacos à retirarse. Verificóse aquella funcion el 3 de Mayo, y desde entonces parecia decidida la suerte de la Capital, pues el Archiduque Luis y el General Hiller pasaron el Danubio en Crems, y dexaron de oponer el escaso resto de sus fuerzas al numeroso exercito Frances.

El 10 se presentó Napoleon à las puertas de Viena con el cuerpo de Lannes. El Archiduque Maximiliano hermano de la Emperatriz se hallaba encargado del mando. Los Franceses se apoderaron sin dificultad de los arrabales, y el Archiduque concentro sus fuerzas en la ciudad propiamente dicha. Napoleon despues de haber tomado algunas posiciones importantes y de haber enviado dos intimaciones, que fueron desechadas, comenzó el bombardeo de la plaza à las 9 de la noche del 11, y dentro de una hora la ciudad toda parecia en combustion. Basta representarse à Viena, sus ca-

sas de 9 à 10 altos, sus angostas calles, y su numerosissima poblacion reducida à tan estrecho recinto, para formar una idea del tumulto griteria y desgracias, que debió producir aquella operacion. El Archiduque envió algunas partidas à cortar el puente que los enemigos habian empezado à construir sobre el brazo del Danubio que separa de los arrabales el paseo Prater, pero en vano; los Franceses efectuaron el paso, y marchaban ya à cortarle la retirada, quando el Archiduque acertó à salir con todas las tropas. El 12 el General Austriaco Oreylli que le sucedió en el mando capituló; y el 13 los granaderos de Oudinot tomaron posesion de la ciudad.

Es fácil calcular hasta que grado influiria la toma de la Capital en casi todos los puntos donde se hacia la guerra. Los Generales Jellachich y de Chasteller que sostenian con algunos cuerpos de linea la insurreccion Tirolesa y que amenazaban la espalda del grande exercito Frances despues del paso del Inn, fueron rechazados por el General Bavaro Deroi y por el Mariscal Lefevre, y aunque disputaron porfiadamente el terreno, le fueron perdiendo sin intermision, hasta abandonar à los enemigos la capital Inspruck y la mayor parte del Tirol.

No fué mas constante la fortuna de los Austriacos en Italia. Llamados al socorro de la Capital se vieron precisados à dexar un país, donde los habia coronado la victoria, y que comenzaba ya à verlos como sus libertadores. Parece que reforzado el exercito del Virey Beauharnais pudo arrojar del Piave y en seguida del Tagliamento el residuo de las tropas Austriacas, que continuaron cediendo el campo al enemigo en las funciones de S. Daniel y de Venzone, en el paso del Fella, en la defensa del fuerte de Malborgheto y de la ciudad de Tarvis, y en otras subseqüentes. Goritz, Trieste, Laybach y otras plazas fueron sucesivamente tomadas, y el resto de la columna de Jellachich fué batido de nuevo en S. Miguel. Por último el exercito Frances de Italia llegó à Bruck, y formó el 26 de Mayo su reunion con el de Alemania, dexando ocupadas la Carintia y Carniola.

La insurreccion producida por el heroyco arrojó del Coronel Schill sobre toda la orilla derecha del Elba, y sobre la costa del Baltico hasta Stralsund, sufrió tambien considerables reveses; y el mayor de todos en la toma de esta Plaza por el General Holandes Gratien. Las tropas Holandesas y Danesas penetraron à la Ciudad no obstante la mas obstinada resistencia; no hubo calle ni casa que no fuese el teatro de un combate sangriento; Schill abrumado por el numero mas que por el valor de-

los enemigos cayó cubierto de heridas y de gloria, y el resto de sus fuerzas conserva la posesion de la Isla de Rugen.

El odio con que se oye en toda la Alemania el nombre Frances, y las disposiciones favorables de la Prusia en defensa de la causa comun, han llenado de terror al tirano, y le han precisado à ordenar la formacion de un cuerpo de conservacion del Elba, que debe ser mandado por el Mariscal Kellerman y componerse de 60.000 hombres. Sus confederados se hallan postidos de igual ó mayor inquietud, y la han manifestado bastante en sus proclamas. En la del Gran Duque de Baden se hallan estas palabras notables: "Recomendamos seria y paternalmente à nuestros caros súbditos que existen en todas partes y principalmente en los lugares públicos toda especie de discurso acerca de politica y guerra, porque estas discusiones sirven solamente para excitar animosidades y sembrar la discordia."

Las ventajas conseguidas por los Austriacos en la Istria no tuvieron mas consistencia que las de Italia. El General Marmont, despues de algunas funciones, tomó á Fiume y siguió à incorporarse con el ejército de Beauharnais.

Precisado al mismo tiempo el Archiduque Fernando á retrogradar del Vistula al Danubio, donde le llamaban el peligro inminente de la Monarquia y las ordenes de S. A. I. el Generalísimo, dexó en el Ducado de Varsovia un número escaso de fuerzas, que bien presto fué desalojado de sus ultimas adquisiciones por el General Poniatowski. El Archiduque Generalísimo observaba sobre la izquierda del Danubio al enemigo, mientras él mismo era tenido en respeto por el Mariscal Bernadotte, que parecia formar la reserva del ejército de Bonaparte.

Tal era el estado melancólico que presentaban las operaciones militares en Alemania, Polonia é Italia; y cuya agradable mutacion, debida à los talentos, valor, é infatigable actividad del Heroe Austriaco, no podrá menos de restablecer la superioridad de las armas que manda sobre todos los puntos, y dedar un nuevo estímulo à las facciones que se han formado, y seguiran formándose desde el Baltico hasta el Adriatico en defensa de la libertad comun. El aborrecimiento al yugo Frances parece ser el sentimiento que prevalece sobre todos los corazones; el triunfo del Austria y de la España sobre el inmoral conquistador, que amenaza reproducir los horrores de los siglos barbaros, y apagar en la sangre y lagrimas de la humanidad la antorcha de la civilizacion, es justamente el voto universal.

Saboreando ya en su imaginacion la nueva presa, expedia el tirano decretos y providencias desde el Palacio de Schoenbrun que llamaba suyo, conyidaba á los leales Húngaros á secudir la dominacion de sus Soberanos, y ofrecia á los Obispos y municipalidades que no volverian à la deminacion del Austria. Pero

los importantes acrecimientos, que han sobrevenido despues, le han hecho variar de pensamientos y language.

Segun el boletin Austriaco, el 19 y 20 de Mayo paso el Emperador Napoleon el brazo mas ancho del Danubio con el todo de su ejército, y con los refuerzos de sus Aliados, y estableció su cuerpo principal en la Isla de Lobau, desde donde comenzó à disponer el tránsito del brazo angosto, y las ulteriores operaciones ofensivas. S. A. I. determinò salirle al encuentro, y atacarle despues que hubiese pasado à la orilla izquierda. Sus tropas aplaudieron con el mayor entusiasmo esta resolucion, y animadas por los sentimientos del mas puro patriotismo y fidelidad, presentaban un ejército de héroes, que à vista de las escenas de desolacion que señalaban la huella del enemigo, no podian menos de desear con ansia la ocasion de una justa venganza. Llenando el ayre de aclamaciones à su Emperador, y llevando la victoria en sus corazones, se pusieron en marcha el mediodia del 21, y se encontraron con el enemigo poco despues de las tres de la tarde. Napoleon en persona dirigia los movimientos de sus tropas, y emprendió romper el centro Austriaco con el total de su caballeria, sostenida por 60,000 infantes, sus guardias imperiales, y 100 piezas de artilleria. Sus alas se apoyaban sobre Aspern y Eslingen, dos plazas à cuya fortificacion han contribuido por igual la naturaleza y el arte. A pesar de sus esfuerzos, no pudo penetrar la masa compacta que presentaban los batallones Austriacos: por todas partes se vió volver la espalda à su caballeria, y mientras que los coraceros del Archiduque desmontaban à los de Napoleon, la caballeria ligera Austriaca llevaba la muerte à las filas Francesas. Era aquel un combate de gigantes, que apenas puede describirse.

La infanteria se batió luego en todos los puntos. Doscientas piezas de artilleria se competian por ambos lados en vomitar la destruccion. Dies veces fué tomado Aspern, y otras tantas perdido y reconquistado. Eslingen despues de repetidos ataques no pudo mantenerse. A las 11 de la noche estaban aquellas aldeas coronadas de llamas, y los Austriacos quedaron dueños del campo. El enemigo fué arrinconado contra un ángulo que forma el rio, teniendo la Isla de Lobau y el Danubio à su espalda. La noche puso fin à la carniceria.

Entretanto algunos brulotes, que fueron echados rio abaxo, destruyeron el puente que habia construido el enemigo sobre el brazo mas ancho. Sin embargo de esto pudieron transportarse por la noche en barcas y lanchas todas las tropas disponibles que habia en Viena y en el Danubio superior; se hicieron todos los esfuerzos posibles para la reconstruccion de los puentes, y à las quatro de la mañana atacó el enemigo à los Austriacos haciendo obrar toda su artilleria, y al cabo de poco tiempo se extendió la accion por toda la linea. El Archi-

duque Carlos en un momento decisivo echó pié á tierra, y tomando una bandera, condujo sus granaderos contra la caballería enemiga, que fué derrotada. Hasta las siete de la noche, fueron repelidos sus furiosos ataques, y entonces se vieron en la necesidad de ceder la palma al heroísmo de nuestros Aliados, y la mas completa victoria coronó los esfuerzos de un ejército, que se pintaba ya en las proclamas de los Franceses como disperso y aniquilado. Fué inmensa la perdida del enemigo; el campo de batalla quedó cubierto de cadáveres, entre los cuales se encontraron 6000 heridos Franceses. Napoleon huyó á la orilla derecha cubriendo su retirada con la Isla de Lobau. Entre los prisioneros que se hicieron á los Franceses se cuenta al General de división Durosnel, á Foullet Feyer, primer gentilhombre de Camara de la Emperatriz, al General Wurtembergues Roder, &c.

La muerte del Mariscal Lannes consta en el décimo cuarto boletín Frances que la cuenta así: "El Duque de Montebello murió ayer (31 de Mayo) á las 5 de la mañana. Poco antes habia estado el Emperador conversando una hora con él. S. M. habia enviado á su edecan el General Rapp en solicitud del Dr. Franc, uno de los mas celebrados profesores de Europa. Sus heridas se hallaban en buen estado; pero una fiebre destructiva habia hecho los mayores progresos en pocas horas, y todos los auxilios de arte fueron inútiles. S. M. mandó que el cuerpo del Duque de Montebello fuese embalsamado y llevado á Francia á recibir los honores debidos á su alto rango y eminentes servicios. Así ha terminado la carrera de uno de los mas distinguidos guerreros que ha producido la Francia. De las numerosas batallas en que se encontró habia sacado 19 heridas. El Emperador manifestó gran sensibilidad por esta perdida, que será llorada de todos los Franceses."

Las consecuencias de esta victoria no dexaron de percibirse muy presto. La insurreccion del Tirol volvió á tomar tanto cuerpo, que la Corte de Baviera ha concebido la mas seria inquietud, y el incendio se ha comunicado á la Suavia. Bonaparte ha concentrado sus ejércitos en las inmediaciones de Viena, á donde por último ha llegado Bernadotte. El cuartel general Frances existía en Ebersdorf el 4 de Junio, y se dice en nuestra Gazeta del Gobierno, refiriéndose á noticias de Londres aunque no del todo auténticas, que se ha verificado otra nueva y terrible accion en los dias 12, 13, 14, y 15, en que los Franceses han sido completamente derrotados, y Napoleon compelido á pedir otro armisticio.

El Duque de Brunswick Oels continua internándose en la Saxonia, y probablemente se chocará con el ejército de observacion del Elba, mientras las dos masas enormes, que mueven Carlos y Napoleon, decidan la suerte de la guerra.

La Prusia debe unirse bien presto á los de-

fensores de la libertad continental, y sabemos que ha llegado á Inglaterra el joven Principe de Orange en comision de aquel Gobierno.

Si las ventajas conseguidas por los Franceses en la Baviera movieron la Rusia á declararse contra el Emperador de Austria, las victorias del Archiduque Carlos y la evacuacion del Ducado de Varsovia, que ha dexado de inspirarle cuidados, la haran mantener á lo menos aquella politica ambigua y equívoca, que espera los resultados para entrar en accion. Se dice en efecto que las tropas que movia contra el Archiduque Fernando han tomado otra direccion, y se cree que sensible á un resto de honor, empleará sus fuerzas contra la Suecia y la Turquía, y no tomará otra parte en las operaciones militares.

En Inglaterra se preparan grandes expediciones, y se habla con variedad de sus destinos, que se suponen ser la Holanda, la Isla de Guadalupe, el Reyno de Napoles, &c.

#### ESPAÑA.

*Gazetas del Gobierno.—Sevilla, 3 de Julio.*

El General D. Joaquin Blake ha dado parte á la Suprema Junta de haberle abandonado escandalosamente su ejército en el acto de irse á batir con los enemigos, sin que hubiese habido motivo alguno para ello. La Junta Suprema, llena de indignacion y sentimiento por un suceso que no debia absolutamente esperarse de un ejército que se habia cubierto de gloria pocos dias antes, los ha condenado como desertores á la execucion de todos los buenos ciudadanos, y á un exemplar castigo donde quiera que se les encuentre.

*Sevilla, 4.*

El Mariscal Soult pasó sin detenerse de Orense á Lugo por Chantada. El Brigadier Carrera deseando impedir la reunion de los Franceses de Santiago con el cuerpo de Soult, se dirigió sin dilacion á aquel punto, cerca del qual tuvieron sus tropas una bizarra funcion el 23 de Mayo, en que desordenados y rechazados por tres veces los vencedores de Austerlitz, tuvieron que abandonar el campo y la ciudad á nuestros valientes soldados con perdida de 8 banderas, 5 cajas de guerra, 30 caballos, 800 fusiles, 442 cananas, muchas municiones y efectos de parque y vestuario, 41 arrobas de plata, mas de 400 muertos entre ellos un General de Brigada y 5 Oficiales, 38 prisioneros, y un gran número de heridos, entre ellos el General Mogueier. Este ataque se dió en el dia en que se celebró la aparicion del Santo Apostol Santiago, y en el campo mismo en que se manifestó la estrella, segun la tradicion historica.

*Sevilla, 7.* El Conde de Noroña, segundo Comandante General de Galicia, proponiéndose observar al enemigo y cubrir á Vigo, salió de Pontevedra con toda su division y llegó á san Payo, cuyo puente encontró cortado. Con este motivo hizo construir uno de barcas, y al tiempo de pasar su tropa, se acercó al puente el Mariscal Ney (que se suponía falsamente haber pasado á Asturias con 3000 hom-

bres, los 400 de caballería, y 6 piezas de artillería, y rompió el fuego à las 9 de la mañana del 7. Duró la acción sin resultado notable hasta las 3 de la tarde, y se renovó al día siguiente, en que habiéndose arrojado los enemigos à vadear el río en la baxa marea, fueron escarmentados por nuestros cañones, y lanchas armadas. Se presentó asimismo en este día por el lado de Caldeas una partida de 1500 infantes y 150 caballos mandada por el General Loison, haciendo un fuego vivísimo desde las doce hasta las quatro de la tarde, en que el nuestro lo hizo cesar. Los enemigos abandonaron el campo por la noche, dexandolo cubierto de cadáveres, armas, y efectos.

El cuerpo volante à las órdenes del Coronel D. Luis Lacy, que forma parte del ejército de Venegas, sorprendió y arrolló à las 9 de la noche del 8 de Junio en las heras del pueblo de Torralba varios regimientos enemigos, que huyeron vergonzosamente delante de nuestros soldados, despues de haber sufrido gran pérdida. Pero teniendo noticias el Comandante Lacy de aproximarse por Daimiel numerosos refuerzos de caballería Francesa, tuvo por conveniente verificar su retirada.

S. M. se ha servido nombrar à D. Luis de Onís y Gonzalez, Ministro Plenipotenciario y Enviado Extraordinario cerca de los Estados Unidos de América.

Gerona sufre un sitio horroroso, y no obstante el diluvio de bombas que hacen caer sobre ella los enemigos, es indecible el entusiasmo de los habitantes, el valor con que han rechazado en algunas acciones à los sitiadores, y la constancia con que sostienen la heroica resolución de sepultarse entre las ruinas de aquella ilustre ciudad, antes que someterse al ignominioso yugo, que se les propone.

El Coronel D. Antonio Porta que manda una parte de las fuerzas del Marques de Coupigny envió al Capitan D. Manuel Ruiz con una subdivisión de ellas à interceptar un convoy que iba de Bâscara al campo de Gerona, y se logró casi enteramente este objeto, matando y haciendo prisioneros à algunos de los que lo escoltaban y quitandoles é inutilizando porción de carros.

Sevilla, 14. Se sabe por noticias de Lisboa que ha comenzado à llegar al Tajo una división de 15000 Ingleses, que vienen à reforzar el ejército de Wellesley. Se dice tambien por el mismo conducto haber evacuado los Franceses la Coruña y Ferrol, manifestando hallarse desesperados de conservar la Galicia, de que parece se retiraban absolutamente.

Se sabe de Paris con fecha de 6 de Junio lo siguiente: "*Cambaceres ha comunicado una orden precisa de Napoleon à su hermano Josef, por la qual se le manda, que proponga à la Suprema Junta la paz, à cuyo efecto se tendrá un Congreso à donde concurrirán los Diputados que èsto nombre y los que nombrará Josef por su*

*parte, què será una Diputacion de las Provincias que están en poder de los Franceses; y que durante las negociaciones, se reúnan todas las fuerzas Francesas en la Mancha, se fuerze el paso de Sierra Morena ú otra garganta de los montes, y marche sobre Sevilla y Cadiz à disolver el gobierno, y acabar de un golpe una guerra tan desastrosa."*

Sevilla, 19.—Hay dudas muy fundadas en órden à la muerte del celebre Schill, y se asegura en Altona con fecha 16 de Junio que no solo no ha muerto sino que está trabajando con el fervor que le es característico por la buena causa. Los Ingleses han tomado en el Báltico la isla de Anholt. Por cartas interceptadas al enemigo se sabe que en Paris y en Nimes han hecho grande impresion las últimas ventajas de los Austríacos, y se manifiestan sintomas de próxima revolucion.

El teniente de Ingenieros D. Felipe de la Torre, aprovechando una casualidad feliz, se dirigió con algunas compañías de granaderos y cazadores al sitio de Aranjuez, y valiéndose de la oscuridad de la noche, entró en él, tomo con sus valerosos compañeros muchas cabezas de ganado mular, 230 potros y 25 caballos padres, que estaban destinados à Francia, y quitó algun dinero à los enemigos que se encontraron allí.

(Semanao patriótico.)

Sevilla, 6. Se sabe por la Gazeta de Madrid que el 10 del pasado se presentaron 11000 hombres del ejército de Asturias y patriotas de la Montaña delante de Santander, entraron en la Ciudad, y castigaron à muchos traydores. Los enemigos que llenos de espanto se arrojaron al mar, fueron recogidos por los Ingleses. Continúan las insurrecciones de varios Pueblos de Vizcaya.

Sevilla, 13. Las Asturias han sido evaquadas por los Franceses. El quartel general de Bonaparte ha retrocedido de Ebersdorf à Viena.

(Papeletas particulares.)

Cadiz, 20. D. Talavera enviaron los Franceses acia Aldea nueva 3000 nombres à robar ganado como lo hicieron, mas al retirarse dieron con una partida de nuestro ejército, que reprèsó el ganado, y mato alguna gente.

El Rey P. se ha dado un paseo de curiosidad por sus estados, en que ha manifestado como siempre su paternal desvelo en asegurar los bienes de sus vasallos: ha regresado à Madrid con 70 carros, y ha publicado que no quiso entrar en Sevilla por los excesivos calores y plaga de mosquitos y tábanos que floren las Andalucías.

Revolucion en Holanda, desembarco de Ingleses y Sicilianos en Nepeles, fuga de Murat à Roma, declaracion de la Prusia contra el Corso, y evacuacion de la Dalmacia, Istria, y Carintia por los Franceses, son noticias dadas aquí por los Ingleses, y que aun necesitan de confirmacion.

CARACAS, 24 de Agosto.

Han llegado de España el Sr. D. Joseph Vicente de Auca, à quien S. M. se ha servido nombrar Auditor de guerra de esta Capitanía General, Asesor General, y Teniente Gobernador; y el Teniente Coronel D. Joaquin de Osorno, Capitan del Regimiento de Infantería de la Luisiana, à quien S. M. ha concedido Compañía en este Batallon Veterano por permuta con D. Manuel Ordoñez.

Para no privar al público de varios articulos interesantes de las últimas gazetas, que apenas han podido extractarse ligeramente, se dará un suplemento el Lunes, à las 10 de la mañana.

A V I S O.

A. D. Francisco Martinez se le ha huido un esclavo de estas señas: Color zambo colorado, cabello crespo del mismo color, cuerpo delgado, una señal en la barba, y otra en el labio superior, buen semblante y talle, estatura medianamente alta, cicatriz en una pierna, piés largos. Se huyó hace un año y siete meses, se llama Josef Faustino, de la jurisdiccion de Charallave, y su edad es de 22 à 23 años.

De la Imprenta de GALLAGHER y LAMB, 4 Ocho Pesos por Año.